

En poco más de seis meses e incluyendo incremento que se viene el primer mes del próximo año:

Clientes de Copiapó, Valparaíso y Santiago verán alzas de más de 50% en sus cuentas de luz

Esto se suma al impacto que está teniendo la electricidad sobre el IPC. Entre enero y octubre, la energía representó del orden de 0,91 puntos del índice e impactará de nuevo en enero.

T. VERGARA

Cuando el país aún no se recupera del elevado IPC de octubre de 1%, impulsado por el alza en las tarifas de la electricidad, la autoridad reveló los guarismos de un tercer incremento que se alista para las cuentas de la luz en enero próximo. Con ello, en menos de un año, el costo del suministro de energía acumulará un aumento en una boleta promedio de más de un 50% a nivel nacional. Esto, considerando los incrementos en las tarifas ocurridos en junio, octubre, y el que se viene a principios de 2025.

El congelamiento de las tarifas eléctricas que se dio a partir de 2019 elevó la deuda con las generadoras a unos US\$ 6 mil millones, pasivos que dejaron de crecer con la ley dictada en abril de este año, que estabilizó los precios de la energía, permitiendo iniciar un proceso de devolución de dineros a las empresas.

Bajo este escenario y aumentos

de tarifas que culminarían con el alza de enero en las cuentas de la luz, el académico de la Universidad de Santiago, Humberto Verdejo, estima, a partir de los datos de la Comisión Nacional de Energía, que los habitantes de Copiapó, que pagaban una cuenta tipo (250 kWh de consumo mensual) por \$43.477 en junio, enfrentarán una boleta de \$64.990 en enero (ver infografía).

En el caso de Valparaíso, el incremento rondaría el 54%, por lo que las cuentas promedio pasarían de \$43.393 a \$67.407 al final del proceso de estabilización. Mientras que en Santiago el salto sería de 53%, desde \$35.418 a \$53.676.

Presión sobre el IPC

Esta normalización de tarifas también ha tenido efectos sobre el IPC. De acuerdo con cifras de Clapes UC, de enero a octubre, solo por el efecto del alza de las cuentas de la luz, la incidencia es

de 0,91 puntos porcentuales en el indicador. En dicho lapso, el IPC es de 4,5%.

La electricidad podría seguir gravitando sobre el índice en enero, considerando la nueva alza. Las estimaciones del Banco Central, respecto del impacto del descongelamiento de tarifas sobre el indicador, hablan de 1,5 puntos en 12 meses.

A esto se suman posibles efectos de segundo orden sobre otros productos, como alimentos no perecibles.

“Se ha dicho que si se saca alimentos y energía, el IPC de octubre fue de 0,4%, por lo que no hay elementos de segunda vuelta, pero Jorge Selaive, de Scotiabank, dice que hay alimentos no perecibles que subieron de precio, que pueden estar aumentando por el alza de las cuentas de la luz, siendo efectos indirectos”, plantea Hermann González, coordinador macroeconómico de Clapes UC.

González advierte que en el

Principales alzas acumuladas Cuenta de 250 kWh mensual

Empresa distribuidora	Comuna	Junio de 2024	Enero de 2025	Variación en pesos
Emelari	Arica	42.977	61.240	18.263
Elecdia	Antofagasta	40.977	58.490	17.513
Emelat	Copiapó	43.477	64.990	21.513
Enel	Santiago	35.418	53.676	18.258
Chilquinta	Valparaíso	43.393	67.407	24.014
CGE	Concepción	44.727	61.240	16.513
CGE	Chillán	48.727	64.490	15.763
Saesa	Valdivia	49.633	62.647	13.014

Fuente: Cálculos de Humberto Verdejo en base a datos de la CNE

EL MERCURIO

dato de noviembre se conocerá si existen más efectos de segunda vuelta producto de las alzas en las tarifas.

En cuanto al dato de inflación de enero de 2025, la investigadora Carolina Molinare plantea que “en el Ocec UDP proyectamos una variación mensual en torno al 0,6%, donde la mitad estaría siendo explicada por el alza que van a tener las tarifas eléctricas. Con todo, hay que considerar que también hay otros factores que inciden al alza durante dicho mes, como lo es el caso de los bienes transables, dado que

se espera que el tipo de cambio se mantenga relativamente más depreciado durante los próximos meses”.

Techos solares

La estrategia del Gobierno para hacer frente al alza de las tarifas apunta a expandir el subsidio eléctrico a 4,7 millones de beneficiarios a partir de enero del próximo año. No obstante, al término de la segunda convocatoria, los postulantes no superaron los 2 millones, estando por debajo de las estimaciones.

Ad portas de la votación en particular (el próximo miércoles) del proyecto de ley que busca otorgar este beneficio, el Ministerio de Energía anunció ayer una nueva indicación. Esta propone que si existen remanentes de recursos destinados al subsidio eléctrico, estos sean dirigidos a un programa para la instalación de paneles solares.

La propuesta del Ejecutivo, que nace como una idea de diputados PPD, estima que en un plazo de tres años se puede beneficiar a más de 100 mil hogares de todo Chile.